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“婶子，最近身体咋样？吃得、住得
舒心吗……”8 月 2 日，在魏都区五一路
街道办事处综合养老服务中心的走廊
上，樊沟社区党支部书记、主任安国明看
到 87 岁的吕秀菊正坐在椅子上欣赏院
子里郁郁葱葱的绿植，就走上前和她打
招呼。

魏都区五一路街道办事处综合养老
服务中心是在樊沟社区居委会原办公场
所基础上改建而成的。“我们社区创造了
多个‘第一’：许昌市第一个实行股份制
改革的社区，第一个拥有综合养老服务
中心的社区……”安国明说。

近日，2020 年第二季度“河南好人
榜”发布，安国明榜上有名，当选为敬业
奉献类“河南好人”。在社区工作 23 年
的安国明背后有着怎样的故事？樊沟社
区在他的带领下发生了哪些改变？记者
进行了深入采访。

建起综合养老服务中心，
社区居民“老有所养”

“周一早餐：冬瓜虾仁、生菜炒粉条、
南瓜小米粥、馒头、水煮鸡蛋……”在五
一路街道办事处综合养老服务中心宽敞
明亮的餐厅里，墙壁上贴着本周食谱。
记者仔细看了看，不仅有红烧肉、肉沫烧
豆腐、清炒茄子、冬瓜烧油豆腐等营养美
味的菜肴，还有符合老年人口味的南瓜
麦片粥、老式鸡蛋汤、枸杞小米粥等汤和
粥。主食也很丰富，饺子、卤面、油卷、千
层饼……看着就让人食欲大增。

“这个综合养老服务中心不仅可以
接纳老人长期入住，而且兼具日间照料
中心的功能。”安国明说。樊沟社区的老
人白天可以在这里看电视、聊天儿、吃午
饭、休息，傍晚再回家。

“我们社区集体经济收入比较可观，
社区 70 岁以上的老人在这里吃饭不收
费。如果长期入住，社区每个月给每个
人补贴 500 元。”安国明说。不仅如此，
樊沟社区的老人还可以享受一个月理一
次发、洗两次澡的免费服务。

樊沟社区的居民都知道，现在的五
一路街道办事处综合养老服务中心在几
年前还是一个稍显破旧的院子，樊沟社
区 居 委 会 的 办 公 室 就 在 这 个 院 子 里 。

“2013 年，我们做过一项调查。当时，樊
沟社区 60 岁以上的老人占比 18.5%，养
老问题刻不容缓。建一所养老院，解决
社区居民的养老问题，成了当务之急。”
安国明说。

樊沟社区居委会腾出了办公地点，
收回了出租的房子，并为此支付了赔偿
金，投资 330 万元建起了樊沟社区日间
照料中心。

樊沟社区日间照料中心环境优雅，
引进了专业养老管理服务团队，集机构
托养、日间照料、居家上门服务于一体。
这种养老服务模式受到省、市领导的肯
定和社会各界人士的认可，迅速在我市
推广开。如今，这个小院已经成为五一
路 街 道 办 事 处 综 合 养 老 服 务 中 心 ，有
110 张床。不仅樊沟社区的老人，附近
社区的老人也慕名而来，在这里安享晚
年。

“我在这里住 5 年了，每天吃、住有
专人照顾，没事就和大家聊聊天儿、锻炼
锻炼身体，日子过得可舒心。”满头白发
的吕秀菊笑容满面地说。

发展集体经济，
让居民有更多获得感

贴心的助餐、助浴服务，让樊沟社区
的老人有了更多幸福感、获得感。社区
为他们发放的“退休金”，让他们的钱袋
子鼓起来，自信心、自豪感也更强了。

“我们社区之前是城中村，很多人没
有工作，年龄大了也没有退休金。虽然
生活在城市，但与事业单位或企业的退
休干部、退休工人相比，总觉得缺乏底
气。随着社区集体经济不断发展壮大，
我们也开始给老人们发放‘退休金’。男
性满 60 岁、女性满 55 岁就可以领取‘退
休金’。现在，‘退休金’已经达到每个月
2000 元。年龄越大，领到的钱越多，70

岁以上、80 岁以上、90 岁以上的老人，每
月分别增加 100 元、200 元、300 元老龄补
助。独子、独女户父母分别提前 2 年和 5
年享受退休待遇并在原标准上增加 100
元。对于亡故后实行火化的退休居民，
一次性补发 20 个月‘退休金’。”安国明
表示，没有工作，到了退休年龄也能领

“退休金”，樊沟社区的居民能享受这样
的待遇，得益于社区集体经济的发展壮
大。

“让社区居民过上好日子，一直是我
的信念。”安国明说。樊沟社区位于城市
中心，社区居民很早就没有了土地。他
至今记得，23 年前他刚刚担任社区党支
部书记时，社区集体经济年收入只有不
足 20 万元，社区老人每个月可以领到 40
元钱。一个老人曾对他说：“一个月发给
俺 40元钱，连买一袋面粉都不够。”

老人的话安国明记在心里，他憋着
一股劲儿，要把樊沟社区变成富裕、和谐
的大家园。自 1997 年担任社区党支部
书记来，安国明兢兢业业、奋发作为，带
领群众把樊沟社区从一个后进社区，发
展成为许昌市第一个实行股份制改革的
社区。社区年收入由不足 20 万元增至
600 万 元 ，集 体 资 产 增 值 至 2.2 亿 元 。
2015 年 1 月，该社区在全市率先完成了
社区集体经济股份化改革，成立了许昌
市第一家拥有 356 户股东的社区股份经
济合作社。目前，实现由原来 100 股红
利 500 元涨到 3000 元。2019 年 7 月，该
社区获取了全市首张社区集体经济组织
登记证。

抗击疫情，他身先士卒
今 年 春 节 过 后 ，新 冠 肺 炎 疫 情 来

袭。社区是疫情防控的基础环节。作为
樊沟社区的党支部书记和主任，安国明

“第一时间”召开班子会和全体党员大
会，通报疫情安排工作，成立了领导组，
另设排查组、检测点检查组、宣传组和党
员突击队。他吃住在办公室，坚持每天
早上 6时至晚上 12时巡查。

“疫情防控形势最严峻的时候，五一

路街道办事处综合养老服务中心住着近
百名老人。我们对该中心实施全封闭式
管理，工作人员也不能外出。但这里住
的一些老人年龄大了，难免出现身体不
适的情况，需要就医。这增加了疫情防
控的难度。”安国明说。今年 2 月份的一
天，五一路街道办事处综合养老服务中
心 一 名 80 多 岁 的 老 人 感 觉 心 脏 不 舒
服。工作人员赶紧拨打 120 急救电话。
救护车到达之后，医护人员要求家属陪
同，但老人的孩子在外地，无法及时赶
到。安国明主动陪同老人去医院。直到
老人病情稳定，老人的家属安排熟人前
来照料，安国明才离开医院。

为了做好疫情防控工作，安国明想
了很多办法。针对居民居家不外出，他
及时组织保障服务组，每天为社区居民
采购生活用品并送货上门；针对居民的
恐惧心理，他建立了微信群，向居民传播
预防常识，提供心理咨询……其认真细
致的工作为社区居民健康筑牢了防线，
该社区没有一例疑似病例。

由于成绩突出，安国明在连续 9 届
社区换届选举中都以高票当选为党支部
书记和居民委员会主任。2014 年 4 月，
安国明被河南省人民政府授予“河南省
劳动模范”称号；2016 年 6 月，被中共许
昌市委授予“燕振昌式好书记”荣誉称
号；2016 年 6 月，被中共河南省委授予

“优秀党务工作者”荣誉称号。如今，他
又登上了“河南好人榜”。

“我们社区新建了 2000 多平方米的
文体中心，居民可以在这里健身、休闲、
娱乐。下一步，我们将建设 4.2 万平方米
的综合文化大厦，进一步提升社区居民
的幸福感和获得感。”安国明说。

本报讯（记者 毛迎）“有人说家财
万贯是一种幸福，有人说身体健康是一
种幸福，我认为家庭温馨和睦是最大的
幸福。”7 月 31 日，东城区邓庄街道办事
处“文明家庭”“最美家庭”巡讲活动启
动仪式在塔南社区举行，市“最美家庭”

“乡村好媳妇”代表张丽敏讲述了自己
家庭的家风故事。

2010 年，张丽敏的婆婆外出时不幸
被车碰伤了右腿，导致骨折。在婆婆躺
在床上休养的两个多月里，张丽敏为婆
婆洗澡、梳头、理发、捶背、剪指甲，精心
侍候，从不厌烦。2019 年秋天，张丽敏
的公公因患急性心梗住院。张丽敏四
处筹钱，使得公公的病得到及时救治。
公公出院后，张丽敏每天变着花样为老
人做可口的饭菜，并时常劝慰老人安心
养病。在她的悉心照料下，其公公的身
体慢慢康复。

在日常生活中，张丽敏和爱人互相
照顾，互相信任，互相支持。作为母亲，
张丽敏以身作则，注重培养孩子节俭、
谦逊、自强的良好品质，教育他们独立

自主、学会做事、学会做人，做一个对社
会有贡献的人。

张丽敏的家风故事充分展示了许
昌市“文明家庭”“最美家庭”的风采，深
深地感染和激励着现场听众。

据了解，由市纪委、市委宣传部、市
工 信 局 和 市 妇 联 联 合 主 办 的“ 文 明 家
庭”“最美家庭”巡讲活动为期 5 个月，7
月 下 旬 开 始 ，12 月 底 结 束 。 各 地 文 明
办、妇联将组织“文明家庭”“最美家庭”
巡讲团，深入社区、企业、学校、机关等
基层单位进行巡讲，以个人生动事例，
讲述家风故事，传播优秀家庭文化，以
他们的故事影响和带动更多人，助力创
建全国文明城市。

在社区工作 23年，帮居民解决养老问题，壮大集体经济——

“河南好人”安国明，敬业奉献显担当
□ 记者毛迎

好媳妇社区巡讲，
传播“最美家庭”好家风

本报讯（记者 牛书培 文/图）“太
甜了，太甜了，心里美滋滋的，太好了。”
7 月 30 日，魏都区许继职工活动中心，一
场别开生面的“西瓜宴”正在举行。3 张
大圆桌上摆满了西瓜，社区居民代表品
尝着沙甜的西瓜，不停地夸奖这种警民
互动方式好。

当日上午，许昌市公安局魏都分局
举行了“警民共吃瓜，你问我来答”警民
恳谈会。五一路派出所民警与社区居
民一起品尝西瓜，沟通感情，并现场解
答居民生活中的热点、难点问题。

图为“警民共吃瓜，你问我来答”警
民恳谈会现场。

警民共享“西瓜宴”


